

## PRESENTACIÓN

### **José Ignacio Urquijo Valdivielso**

Profesor de la Universidad San Pablo - CEU

Director de "Almenara"

[urkival@hotmail.com](mailto:urkival@hotmail.com)

### **Resumen**

Presentamos nuestra revista institucional: "Almenara", y describimos brevemente los estudios, artículos y temas tratados en ella.

**Palabras clave:** Servicios Sociales, Extremadura, Crisis, Camdomblé, México.

### **Abstract**

We present our institutional review: "Almenara" and briefly describe the items and issues discussed in it.

**Keywords:** Social Services, Extremadura, Crisis, Candomblé, Mexico.

Presentamos nuestro VIII número de "Almenara", de nuevo con más aportes y nuevos autores del ámbito de las ciencias sociales que generan un crecimiento de calidad cultural en el mundo de las ciencias sociales en Extremadura y por ende en la sociología española. Como en años pasados seguimos con el reto de editar esta revista científica en España, y desde Extremadura, agrupando investigaciones, ensayos, estudios, análisis y opiniones fundamentadas que nos impulsan para continuar adelante en nuestra tarea de acrecentar las ciencias sociales y su visión de nuestra región y país, desde múltiples puntos de vista y con rigor intelectual y metodológico.

Seguimos contando con nuestro ya veterano equipo de redacción y con todos los miembros y colaboradores de nuestra asociación que, año tras año, nos respaldan aportando su esfuerzo, su saber, su trabajo académico y sus análisis e investigaciones.

En este año de 2016, convulso interna y externamente, en un S. XXI, cada vez más global e interconectado es necesario contar con las colaboraciones de diversas partes de España y de otros países como Cuba y México, lo cual nos da apertura de miras, pluralidad y amenidad en temas de estudio y enfoques.

De nuevo damos las gracias a todos nuestros colaboradores y a nuestro ampliado Comité Científico. A todos ellos mil gracias por su apoyo constante. También damos las

gracias a la Excm. Diputación de Cáceres, y a su presidenta Dña. Rosario Cordero Martín, que nos sigue facilitando los medios para continuar nuestro trabajo cultural desde nuestra Asociación de Ciencias Sociales de Extremadura.

Presentamos los diferentes trabajos que publicamos en este número VIII de Almenara; comenzamos con un estudio: **Treinta años de servicios sociales comunitarios, treinta años de intervenciones sociales. Una experiencia en Extremadura.** Donde los autores analizan la implantación de los servicios sociales de atención primaria en Extremadura, en los últimos 30 años, paralelamente a lo que sucedía en el resto de España.

El segundo artículo: **La solvencia financiera del sistema de pensiones de jubilación en Extremadura antes y después de las reformas y sus consecuencias para la población pensionista,** aquí la autora analiza en profundidad el sistema de pensiones de jubilación en nuestra región extremeña.

Continúa el tercer artículo: **Indicadores, herramientas y principios en la medición del bienestar regional. el caso de Extremadura.** Aquí el autor revisa los indicadores más importantes que desde las organizaciones nacionales e internacionales, públicas y privadas se han creado para medir el bienestar y la calidad de vida a nivel regional y municipal aplicados al caso de Extremadura

**La fiesta de Santo en el Camdomblé: el reencuentro que mitiga la nostalgia de los orixás.** La autora se adentra en el mundo de la religiosidad afroamericana, analizando el camdomblé brasileño.

La quinta aportación es: **Vigencia de prácticas prehispánicas en la atención al embarazo y al parto, en la comunidad indígena Nahua de la sierra de Zongolica, México.** Interesante aportación sobre las cultura indígena precolombina de México en el ámbito de la salud.

Finalizamos esta sección con los tres ensayos ganadores de la II edición Premio de Ensayo de Ciencias Sociales de Extremadura: "Formas de vida y cambio social", 2015. Los trabajos se titulan: **La crisis, sus causas y las consecuencias en Extremadura, Extremadura indignada, y Emprendimiento en Extremadura y el cambio de paradigma laboral.**

Los premios se entregaron en el "Salón Autonomía" del Parlamento de Extremadura (Mérida), institución que patrocina nuestro premio, y la cual queremos dar nuestras más efusivas gracias, así como a su presidenta Dña. Blanca Martín Delgado. Al

igual que en la primera edición tuvimos como objetivo premiar los tres primeros trabajos que, a juicio del comité evaluador, fueran de mejor calidad en cuanto al tipo de análisis social que se exponga, referido a cualquier ámbito en el que se haya hecho sentir los efectos de la crisis, especialmente en Extremadura.

En nuestra sección "En clave social" tenemos cuatro aportaciones: **Unas notas sociológicas en torno a la labor de Juan Ramos Aparicio: maestro y poeta de Arroyo de la Luz**, donde se analiza la figura del poeta y maestro extremeño desde la óptica de la sociología. **La presencia y utilización corporales en cine. El registro preciso**, completo análisis de la utilización de los planos corporales en el cine y la comunicación audiovisual. **La presentación en la Asamblea de Extremadura del libro mujer rural en Extremadura**, donde se describe y analiza dicho acto. Y **Dulce Chacón "novela y poesía describen universos distintos"**, reproducción del diálogo entre el autor y la escritora Dulce Chacón.

Como en todos los números anteriores finalizamos nuestra revista con varias reseñas, muy interesantes, de algunas novedades en el campo de las publicaciones de ciencias sociales; y con la Memoria de Actividades 2015 de nuestra Asociación.

Recordamos que nuestra revista se edita también digitalmente en la URL: <http://sites.google.com/site/almenararevistasociologia/home>

Con este VIII número hemos comenzado a formalizar varios requisitos en nuestra revista, de cara a solicitar el ingreso en Latindex, es bueno estar en estos ámbitos para llegar a más sitios y lectores; siguiendo nuestro objetivo de dar a conocer las ciencias sociales y su aporte científico desde Extremadura.

Confiamos que este nuevo número de "Almenara" sea leído con agrado, pensamos que la variedad de temas, tratamientos y enfoques lo merecen. Esperamos también que con este nuevo número de "**Almenara**" consigamos aumentar el aprecio de nuestra sociedad por las investigaciones sociales, necesarias si se quiere conseguir una comprensión amplia de nuestra sociedad, su devenir, sus movimientos, problemas y soluciones.

Desde "Almenara", queremos seguir investigando con libertad y rigor. Para posibilitar los cauces intelectuales necesarios para que Extremadura sea cada día una sociedad aún más informada, consciente de sus problemas y soluciones; y que llegue a ser aún más abierta, plural, justa, tolerante y libre.